
本报讯（记者 刘招）昨日，国家统计局公布 2013年
12月份 70个大中城市新建商品住宅价格指数，与 11月
相比，70个大中城市中，价格下降的城市有两个，持平的
城市有 3个，上涨的城市有 65个。环比价格变动中，最高
涨幅为 1.1%，最低为下降 1.7%。我市和杭州市环比均为
100.1，在上涨城市中排名最后一位。

我市 2013年 12月份环比在中部六省省会城市中排
名最后一位，同比在中部六省省会城市中排名第三位。环
比具体为：郑州100.1，武汉100.3，太原100.3，南昌100.5，
长沙 100.6，合肥 101.1；同比具体为：长沙 112.3，太原
112.1，郑州112.0，武汉110.9，合肥110.7，南昌110.4。

我市同比112.0，在全国35个大中城市（含直辖市、计
划单列市、省会城市）位居第11位，位次继续下移。

位于京港澳高速以东、郑开大道以北
的郑东车辆段是地铁列车的“家”。每天晚
上，地铁列车运完一天的乘客后，都要回
到这个地方“休息”——进行检修、清洗保
洁，以便在第二天一早再次上线工作。

昨晚 9 时，记者来到这个远离市中
心的地方，实地打探地铁列车在“休息时
间”干些什么。

车辆部检修室技工朱永涛领记者来
到洗车室。那是一个长几十米、宽五六米
的大型仓库状的房屋，两头通透，中间地
面铺设了轨道；里面两侧墙壁上安装有
巨大的滚筒毛刷和喷淋设备。晚上 9时
十几分，第一辆返“家”列车鸣着长笛驶
进了车辆段。根据车身脏的程度，大约每
天晚上有两辆车要在返厂以后来这里先

“洗洗澡”。昨晚，就轮到这辆车了。
约晚上 9 时半，这辆要清洗的列车

开进了洗车室。两边巨型滚筒毛刷感应
到车身，随即转动起来，喷淋设备将加了
洗涤剂的水自动喷到车身上。120 米长
的列车缓缓前行，约十来对滚筒毛刷依

次刷过车体，一遍下来，起初满是灰尘的
车体变得干干净净。随后，记者跟随列车
来到它夜晚存放的地点——车库。在这里，
地铁列车停放稳当后，司机们就可以下班
了，而另一群人开始忙碌起来，他们是每
天给列车做日检的检修工。原来，为了保
证地铁列车日常运行不出故障，每天运行
结束的列车都要经过一次“体格检查”。

朱永涛拿来两块牌子，一块写着“正
在作业，禁止动车”，一块写着“正在作
业，禁止升弓”，挂在车头上。据悉，因为
地铁列车车体大、车身长，检修人员在车
底检查时，不易被看见。为了安全起见，
就用标牌显示工作状态。别人一见这个牌
子，就知道车底有人在工作，不能操动车
辆，也不能升弓送电。“升弓”是一个专业
术语，因为地铁列车靠接触网供电，升上
了受电弓，就意味着列车通上了电。

朱永涛随后戴上一顶特殊的帽子，
拿上手电筒，进入车底开始检查。帽子的
顶部是硬质材料做成，这样人在车底活
动时就不会碰头。（下转四版）

地铁列车的“休息时间”
本报记者 黄永东

编者按：1月 17日，《人民日报》刊发“产业集聚‘区动’河南

走向新一轮‘聚’变”长篇通讯，全面展示了我省产业集聚区建设的

新进展新成就，本报今日予以转载。

学习贯彻市委十届六次全会精神抓改革强投资调结构求提升

支撑河南“半壁江山”——
产业集聚区成投资增长“集聚地”

产业为什么要集聚发展？因为其最大
的好处是获得规模效益，降低企业成本，提
高企业自主创新能力、市场竞争能力。

今年以来，临颍县产业集聚区出现
的一个现象，一度让该集聚区管委会纪
检书记李巍巍感到费解。

华冠养元新上二期投产运行，联泰
又开始建设12条最新的生产线……各家
企业竞相扩大投资，来拉产品的车排起
了长龙。李巍巍问：既然销售形势这么
好，当初为何不把生产规模搞大些？

李巍巍问得真诚，企业老总也答得
实在：当初在这儿投资建厂是想试试看，
哪知道投产后会这么赚钱，不追加投资
行吗？

资本总是涌向活力“高地”。尽管河
南始建产业集聚区是因国际金融危机、
区域竞争加剧和自身结构性矛盾等“倒
逼”而成，但与早期沿海地区无意识、自
发形成的产业集群发展不同，河南更将
其作为转型发展的新载体和突破口。勇
于改革，大胆创新，探索出了“一举求多
效”“一发动全身”“一优带百通”以及“三
规合一”“四集一转”“产城互动”等发展
思路和战略举措，谋定而后动，厚积而薄
发，使产业集聚区始终保持了良好的发
展态势。

产业集聚区应运而生，是科学发展的
必然选择。四年前，金融危机对传统工业大
省影响深重。河南以高消耗、高消费的传统
工业为代表的粗放式发展路子已经走不
通。要实现从传统工业到现代工业的跨越，
新兴工业大省发展之路必须走集约化和
可持续发展的路子。

河南省社科院副院长谷建全回忆，
2008 年，河南省委省政府提出了建设产
业集聚区的重大战略决策。2010 年，又
把加快产业集聚区建设作为河南加快经
济发展方式转变的主要抓手，全面启动
了产业集聚区规划建设，在全省312家工
业园区的基础上，遴选出180个产业集聚
区进行规划。仅仅四年时间，产业集聚
区已成为河南未来经济发展名副其实的

“发动机”。 去年前 10个月，全省 180个
产业集聚区完成投资10131亿元，同比增
长28.5%，占全省投资的比重为50.4%；实
际 利 用 外 资 60.49 亿 美 元 ，同 比 增 长
29.6%，占全省实际利用外资的 55.6%。

“现在，产业集聚区占据了产业投资的
‘半壁江山’，代表着河南经济发展的新
方向，更是河南经济未来的增长引擎。”
谷建全说。

投资必然要求回报，投资的流向是
投资环境的晴雨表。孟州市委书记魏超
杰感慨地说，孟州是个人口只有 30多万
的内陆县级市，但是仅去年以来，就新引
进市外项目148个，其中亿元以上项目43
个。重要原因，就是得益于坚持转变政
府职能，用硬手腕打造软环境，把软环境
打造成硬资源。

“产业集聚区已成为全省经济特别
是县域经济的增长极，招商引资的主平
台，农民转移就业的主阵地，改革创新的
示范区。”在河南重点项目暨产业集聚区
建设工作会上，省委书记、省人大常委会
主任郭庚茂说。

事实上，产业集聚区四年发展，昭示
了一个事实：集纳了产业基础要素、产业
链发展环境的产业集聚平台，正成为河
南对接全球产业、沿海经济转移的最具
吸引力的舞台。 （下转四版）

本报讯（记者 卢文军 通讯员
张效强）“这一通上天然气，咱老百
姓是既省钱、省力、省时，还环保、
干净、卫生，真得劲。俺乡在全县最
南边，与开封尉氏县搭边，距县城
30多公里，我们社区合并过来的仨
村都是省级贫困村，说实话，我们能
使上天然气，这辈子做梦也没想
到。”16日上午，在中牟县刁家乡付
李庄社区，提及通上天然气，付李庄
村民王建刚和大伙显得异常激动。

难以抑制内心的喜悦心情，不
止他们。中牟县雁鸣湖镇位于中牟
县最北部，黄河岸边，距县城 20多
公里，今年年初镇区社区村民搬入
新房伊始，同样用上了天然气。这
里的村民韩开建表达了同样的心
声“做梦也没想到”。

一年半之前，中牟县坚持“县
城组团发展、产业集聚区支撑、统
筹社区建设”，按照“规划全覆盖、

等次高一级、产业带就业”的理念，
加大推进新型城镇化。目前，全县
33 个新型农村社区中已开建 29
个，占社区总数的88%。

推进基础设施一体化、公共服
务均等化建设，农村社区基础设施
要实现“六通十有两集中”，其中，
中牟县让社区农民户户用上天然
气，此举走在全市乃至全省社区建
设配套的前列。

享受社区的“六通十有两集
中”，中牟农民无疑过上了城里人
生活，甚至优于城里人生活。中牟
县郑庵镇春晖社区村民赵国梅乐

呵呵地说：“城里人能享受到的咱
能享受，但环境好、空气好，他们享
受不到，他们开车几十分钟个把小
时去上班，咱就业就在家门口，这
样一来，也避免了社会上常说的留
守儿童、空巢老人问题了……”

新型农村社区在规划之初，中
牟县委、县政府就决定，拿出最好
的地段、最好的环境让农民居住、
生活、工作，要么是滨水而居、近水
而居，要么临路而居，要么是小区
旁边就是公园，就是产业集聚区，
让农民生活就业更舒适更便捷。

中牟上下形成共识：只有群众

安置好，园区才能建设好；只有社
区推进快，园区才能发展快；只有
安置标准高，园区才能品位高。

为把群众安置好，新型农村社
区建设之初，中牟县坚持依靠群众
推动工作落实长效机制，运用“4+
2”工作法，充分发挥网格化管理工
作优势和联户代表示范带动作用，
立足“村民的社区村民做主”，各网
格长、网格员走街入户，与群众坐
一条凳子上，和群众掏心窝子，广
泛征求群众意见，邀请著名规划设
计专家设计多套方案，制定调查问
卷，派出调查组，围绕“社区新址、

新居楼层、社区户型”等问题进村
入户征求意见，真正做到“让群众
说了算、以群众的意见定”。

为了快速推进社区建设，中牟
县采取统规统建、统规自建、综合开
发三种模式。在靠近城区和产业集
聚区的区域，由政府统一规划，政府
主导拆迁、安置和建设或采用BT运
作模式建设多层和小高层安置房；
对比较偏远的区域，采取政府统一
规划，由群众自行建设，政府给予 6
至 8 万元资金奖励；2013 年中央
城镇化工作会议提出，“放宽市场
准入，制定非公有制企业进入特
许经营领域的办法，鼓励社会资
本参与公用设施投资运营”。中牟
县对特色市镇，按照建设田园城
市理念，引入社会资金，实行安置、
开发、产业建设等综合开发模式，
在保证群众安置优先、就业优先的
前提下进行推动。 （下转四版）

产业集聚“区动”
河南走向新一轮“聚”变

人民日报记者 龚金星 曲昌荣 王汉超

配套逐步完善 陆续搬入社区 农民就地就业

中牟农民过上城里人生活

1月18日，郑州首家跨境电商平台“万国优品”在郑州正式上线。
据悉，该平台将为国内消费者网购进口商品提供一个合法、保真、低价、快捷的渠道，也将为海外

商家提供中国海关总署特批的E贸易跨境零售通关渠道。省工业和信息化厅相关负责人认为，“万国优
品”的上线，将使国际批量进出口货物通过航空物流向郑州集聚中转，从而提升郑州航空港的国际中转
物流配送能力，助推郑州航空港的跨境航空物流发展。

本报记者 李 焱 实习生 李 阳 文/图

核心提示

在世界经济版图
上，大量的产业集群形
成了色彩斑斓、块状明
显的“经济马赛克”，世
界财富大都在这些区
域创造。如今，在中国
中原经济区的新版图
上，依托一个个产业集
聚区形成的产业集群
正在拔节速长、生机勃
发——这里既是先进
产业集中区、现代化城
市功能区和科学发展
示范区，也是改革创新
试验区。

经过几年来的努
力推进，作为河南省探
索经济社会转型发展
突破口的产业集聚区
建设，开始在河南省经
济社会爬坡过坎、转型
攻坚中发力。180块充
满活力、魅力和引力的
产业集聚区，星罗棋布
在古老而又全新的中
原，集聚着建设富强河
南，推动中原崛起、河
南振兴、富民强省的核
心力量。

这里正在成为中
原经济区建设的有力
支撑，深刻地改变河
南，带动中原转型发展
走向新一轮“聚”变。
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本报讯（记者 刘招）按照省政府
安排部署，去年我市开展了工业稳增
长调结构百日攻坚行动，围绕“上规
模、调结构”两条主线，不断深化企业
服务，取得了明显成效。去年第四季
度，新增规模以上企业131家，集中签
约项目107个。

新增规模以上企业131家
2013年 9月 18日，全省启动工业

稳增长调结构百日攻坚行动。市委、
市政府高度重视，随即作出部署，提
出通过突出投资拉动、积极开拓市
场、承接产业转移、培育龙头企业、帮
助困难行业、强化企业服务、加强运
行监测和落实各项政策七个方面着
手强力稳增长，通过淘汰落后产能、
消化过剩产能、扩能提质、发展产业
集群、两化深度融合五个方面着手努力
调结构。

2013 年 1~10 月全市规模以上工
业企业完成增加值2294.76亿元，同比
增长 11.2%，较前 9 个月增加 0.2 个百
分点，其中10月份增长12.3%，创去年
以来最高单月增速。

2013年1~11月份，全市规模以上工
业完成增加值2561.16亿元，同比增长
11.2%，比全国9.7%的平均增速高1.5个
百分点，较前9个月增加0.2个百分点。

截至11月底，我市新增规模以上工
业企业达138家，较8月底增加了131家。

集中签约项目107个
百日攻坚行动以来，市委、市政府

围绕招商引资、项目建设、帮助企业
开拓市场、做好要素保障等方面做了
大量工作。

（下转四版）
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本报讯（河南日报记者 刘亚辉 本报
记者 李娜）1月18日上午，省十二届人大
三次会议举行第二次大会，听取省人大
常委会工作报告及省高级人民法院、省
人民检察院工作报告。

大会主席团常务主席、执行主席
郭庚茂、邓凯、夏杰、秦玉海、蒋笃运、
储亚平、王保存、李文慧、张启生在主席台
前排就座。大会由常务主席、执行主席
蒋笃运主持。

省领导谢伏瞻、叶冬松、李克、刘春良、
尹晋华、周和平、史济春、刘满仓、吴天君、
赵素萍、陈雪枫在主席台就座。

徐光春、王全书、曹维新和任克礼、
林英海、范钦臣也在主席台就座。

省人大常委会副主任秦玉海代表省
十二届人民代表大会常务委员会向大会
作工作报告。秦玉海说，2013年，省人大
常委会在省委的正确领导下，认真贯彻
落实党的十八大和十八届二中、三中全
会精神，履行宪法法律赋予的职责，围绕
全省大局开展工作，完成了全年各项工
作任务。一、紧紧围绕全省大局履职尽
责，奋力推进河南科学发展。大力推进
三大战略规划实施，全力促进经济稳中
向好，切实强化预决算审查监督。二、紧
紧围绕民生改善务实作为，努力增进全
省人民福祉。着力推动解决民生热点问
题，着力推动美丽河南建设，着力推动社
会管理创新和文体事业发展。三、紧紧
围绕民主政治建设发挥职能，大力促进
社会和谐。依法开展选举和任免工作，
加强对执法和司法工作的监督，做好规

范性文件备案审查和群众来信来访工
作。四、紧紧围绕代表活动强化保障，充
分发挥代表主体作用。推动议案建议办
理工作从“答复型”向“落实型”转变，拓
展代表履职平台，密切与代表的联系。
五、紧紧围绕提升依法履职水平，加强常
委会自身建设。不断强化人大意识，履
职动力进一步增强；不断改进工作作风，
履职实效进一步提升；不断强化制度创
新，履职基础进一步夯实。

秦玉海说，2014 年省人大常委会工
作的总体要求是：深入贯彻党的十八大，
十八届二中、三中全会精神和省委九届
六次全会精神，贯彻中央和省委经济工
作会议精神，始终坚持党的领导、人民当
家作主、依法治国有机统一，紧紧围绕实
现中原崛起河南振兴富民强省总目标，
围绕打造富强河南、文明河南、平安河
南、美丽河南和推进社会主义民主政治
制度建设、加强和提高党的执政能力制
度建设，认真履行法定职责，切实发挥人
民代表大会制度优势，大力推进国家治
理体系和治理能力现代化，推动人民代
表大会制度理论和实践创新，为保障和
促进我省全面深化改革，加快河南发展
和维护社会稳定作出新贡献。

省高级人民法院院长张立勇向大会
报告说，一年来，全省法院围绕大局，服
务发展，各项工作取得新的进步。全年
共受理各类案件 635041 件，审结执结
597474件。其中，刑事案件 66469件，判
处犯罪分子 83226 人；民事案件 364594
件，诉讼标的金额 584.39亿元；行政及国

家赔偿案件 16008 件；执结案件 110903
件，执结标的金额 257.75 亿元。省法院
受理各类案件 9696 件，审结执结 9003
件。张立勇表示，在 2014 年工作中，要
主动接受党的领导、人大监督，充分发
挥审判职能，加快司法体制改革，始终
坚持司法为民，大力推进阳光司法，正
风肃纪反腐治贪，推动人民司法事业健
康发展。

省人民检察院检察长蔡宁向大会报
告说，省十二届人大一次会议以来，全省
检察机关坚持遵循规律、理性司法、务实
发展，认真履行法律监督职能，各项检察
工作保持了健康发展态势。共批准逮捕
各类刑事犯罪嫌疑人47190人，提起公诉
87099 人。立案侦查国家工作人员涉嫌
贪污贿赂犯罪 2054件 2861人，涉嫌渎职
侵权犯罪 798 件 1296 人。蔡宁表示，
2014年要着力做好服务“四个河南”、保
障全面深化改革、维护人民权益、弘扬法
治精神、加强检察队伍建设等五个方面
的工作，更好地履行法律监督职责。

会 议 表 决 通 过 了 本 次 大 会 选 举
办法。

在主席台就座的领导同志有：卢长健、
徐济超、赵建才、张广智、李亚、王艳玲、
张维宁、靳绥东、邓永俭、龚立群、张亚忠、
高体健、靳克文、张立勇、蔡宁、铁代生、
陈小江、沈涛、杨宏杰、李振领、陆其杰、
徐元鸿、李绍山。

在主席台就座的还有李清林、王明义、
李柏拴、王文超、刘新民、张程锋和大会
主席团成员。

省十二届人大三次会议
举 行 第 二 次 大 会

听取省人大常委会工作报告及两院工作报告


